

OFICINAS
Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
Teléfono número 135.
Apartado de correo nº 69.
Dirección telegráfica Día.

EL DIA

TARIFA
Suscripción mensual, un colón; trimestral dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.
Avisos y comunicados, precio convencional.

Diario de información

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 4 DE MAYO DE 1905

NUM. 1.298

El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

Tobías Zúñiga Castro

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

SOLARFS

para edificar, bien situados y á precios módicos
me encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
7.5 .92

LA LIBRERIA DE J. J. MONTERO

ofrece muy barato lo siguiente: Tableros para juegos de damas y ajedrez, varias clases. Cajitas con figuras de ajedrez interos para escritorio de 1, 2 y 3 tintas. Mojadores para contar billetes. Tinta china líquida y en barritas, varios precios. Tinteros para viajeros, libros copiadores y papel carbón para los mismos. Tazas para agua y brochas para copiar. Libros copiadores, papel secante y papel impermeable. Cuchillas fijadas para escritorio. Loterías de 36 y 24 cartones. Tiza para sastre para escuelas. Tinta indeleble para marcar ropa. Dominos varios tamaños. Brújulas para agrimensores y para escolares. Juegos para niños y niñas de escuela.

CASA DEL IMPERIAL HOTEL. CALLE CENTRAL

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote situado, 75 metros al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á las calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Puerto de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor su compra constituye un excelente negocio.
Para más informes dirigirse al Administrador de este Diario.

EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN
ADMOR: Abraham Madrigal J.
COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza M. Kellar.—Segismundo Jaramillo.—Jorge Padilla.

DISCURSO

pronunciado por don Israel Blanco,
Presidente de la Directiva del Partido del Pueblo, en Heredia, el 29 de abril de 1905.

Señores:

Sean mis primeras palabras el cordial saludo de bienvenida para los dignos compañeros que nos favorecen con su visita y mi sincera manifestación de cariño y gratitud para los denodados apóstoles de la democracia que resueltamente predicán en lucha abierta contra los convencionalismos de estrechos círculos y de determinadas familias para buscar por medios honrados el bien general, la felicidad futura del pueblo laborioso, del pueblo humilde, del pueblo que lleva sobre sus hombros las cargas materiales del Estado.

Sean también mis primeras palabras al inaugurar los trabajos políticos del Partido del Pueblo en Heredia, la protesta de mi respeto profundo á las instituciones, á las autoridades y á las estimables personas que se disputan las brisas de las auras populares para llegar al solio presidencial. Aquí habría concluido mi discurso, si no fuera que mi carácter de ciudadano independiente en pleno goce de mis derechos cívicos, me obliga á continuar, pues, ese mismo respeto á las instituciones y á las autoridades, esa misma devoción por el orden, la paz y el trabajo, me alienta para hablar el lenguaje de la justicia, de la razón y de la verdad y, guiado por mi conciencia, limpia de prejuicios, voy á buscar los derroteros que han de guiar mis pasos por el sendero escabroso de esta campaña política, campaña á la que por desgracia algunos seres inconscientes, han imprimido torcidas direcciones, por caminos tortuosos, en los cuales se desbordan las pasiones más vulgares, con su cortejo de insultos, con su lluvia de lodo.

Fuera del alcance de esta corriente que desdice tanto del buen nombre y de la cultura costarricense, hemos de poner al Partido del Pueblo porque él, señores, persigue más levantados ideales; porque él se encamina sereno por la senda del bien y del honor, sin pararse á oír el silbido de la injuria ni á contestar la ofensa

venenosa del insulto, porque, el Partido del Pueblo no quiere sembrar odios ni rencores; quiere la paz y por ella trabaja.

El razonamiento que convence como ejercicio de la mente soñadora; la palabra insinuante, exornada con los ropajes de la cultura y de la decencia, esa es, señores, y debe ser, la norma de conducta para los miembros del Partido del Pueblo herediano, en su propaganda por la verdad y por la justicia.

El análisis honrado de nuestras ideas y la exposición de los propósitos del Partido, bastan tan solo para embargar todo el tiempo en una propaganda que enseñe con un cuerpo de doctrina sano y con buena suma de intenciones levantadas, para situarnos ventajosamente en la región serena de las ideas en donde huelgan los personalismos odiosos y de donde sólo surge la ostia bendita de los principios para comulgar en los altares de la Patria.

Es hora ya de que termine la política ruin y ridícula, tiempo es ya de discutir en buena lid.

Antes de incendiar los pueblos con odios políticos, antes que concitar animosidades de hermanos contra hermanos, el Partido del Pueblo, por lo mismo que es del pueblo, aspira á cicatrizar heridas que manan sangre á consecuencia todavía de luchas pasadas de esta misma índole; desea nuestro Partido atenuar el incremento que toman las diferencias agrias de opiniones entre los elementos republicanos, hijos todos de una misma idea; quiere el Partido del Pueblo, por medios legítimos, ser vínculo amable de paz entre hermanos y por eso, señores, no se explica de otro modo, su insignia elocuente, es ese lazo blanco que abraza al lábaro bendito de la Patria; esa bandera nacional que es última síntesis del pueblo costarricense!

Inspirados en estos ideales abramos campaña, recordando á las masas sus derechos y sus deberes cívicos; estudiemos el objeto de estos movimientos de cada cuatro años para llegar á un fin práctico que beneficie á la sociedad en general; aprovechemos el momento en que el pueblo lee y deja el arado y dedica sus días de fiesta á oír discursos más ó menos patrióteros y á presenciar discusiones que ningún fin práctico tienen y que redundan siempre en perjuicio de los mismos hombres por quienes se hace propaganda; ilustremos las masas, señores, en vez de empujarlas á la lucha inmunda del insulto; oigamos la voz del pueblo que pide trabajo, que implora leyes protectoras bien intencionadas, pidiendo medicina para sus enfermedades físicas y morales; busquemos los derroteros seguros para adquirir la libertad de conciencia más amplia, la libertad de reunión sin cortapisas, la libertad de pensar última síntesis

también de los pueblos que pueden excitar el sursum corda de las colectividades dignificadas, fortalecidas, por el ambiente de la libertad!

En lo económico, exploramos el campo para averiguar qué partido político se mueve sin compromisos de esos que suelen contraerse en estas campañas de propaganda, cuando se hace rodar á raulales el oro, y aquel que resulte libre de anomalías semejantes, que lleve la voluntad popular para bien del Estado.

Hagamos, pues, que el pueblo se mueva en el sentido de conquistar su regeneración económica, mediante un gobierno que emerja de su seno, que sea genuina expresión de su voluntad, gobierno de administración que pueda conjurar la enfermedad crítica que sufre la totalidad del país, enfermedad extraña que nos tiene postrados y cuyas causas están á la vista y pueden tocarse, si las señalamos con entereza de ánimo.

Sufre Costa Rica, señores, la falta de trabajo y el escaso salario para las clases pobres.

Palpamos la ausencia de industrias nacionales, ausencia que engendra la manifiesta inopia de producción. Se siente la escasez de medio circulante, agravada por la existencia de una usura escandalosa, de un agiotismo sin precedente en los anales de la historia económica de Costa Rica.

Estamos soportando el tremendo flagelo de los viveres de primera necesidad sumamente caros, hasta el punto de existir casos de hambre entre los pobres.

Estamos cargados de impuestos tan fuertes que hacen la vida imposible á las clases desheredadas en las ciudades.

Es un hecho la decadencia del comercio por efecto de tarifas que matan la corriente de importación y las relaciones internacionales comerciales.

La decadencia de la agricultura, única fuente de riqueza en el país, es un hecho que no necesita comprobarse, como resultante de la existencias de monopolios y privilegios engendrados por un proteccionismo mal entendido.

La propiedad costarricense que pasa á manos de extranjeros como consecuencia inmediata de la falta de un banco agrícola-hipotecario.

Y como si este cuadro tristísimo no bastara, podemos agregar la existencia de una vagancia escandalosa.

El avance de la prostitución en todas las clases sociales.

El alcoholismo que necesita leyes represivas, sin huecos, que permitan odiosas excepciones.

El juego en proporciones que afligen. Todas esas calamidades señaladas á la ligera, son las que engendran la más mala situación económica que estamos presenciando y una mala situación económica,

FABRICA ELECTRICA Y ALMAGEN DE MUEBLES DE
JORGE MORALES BEJARANO

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, REJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase

NO SE INCENDIO

La primera y más acreditada del país

Fundada en 1899

Casa Rica

ha dicho un ilustre pensador, engendra una mala situación social, que se resuelve, señores, en mala situación política, en mala situación moral etc.

¿Qué clase de gobierno haría, señores, el partido político que llevase los mismos elementos que crearon las dificultades actuales en el país?

¿Cómo regenerarían a Costa Rica aquellos partidos que llevan compromisos que se resolverían más tarde en insuperables obstáculos para los efectos de un gobierno de administración?

Llegados a este punto los hombres verdaderamente honrados de Costa Rica, deben reflexionar con calma en lo que más conviene al país en materia de candidatos en tan difíciles como afflictivas circunstancias, y, aquí se impondría, señores, el análisis de los candidatos y agrupaciones que se disputan en la candente arena política la supremacía del Poder; pero en este momento en que hierven las pasiones más exaltadas, cualquier juicio que adelantase, por verídico que fuese, se interpretaría ajeno a las intenciones de una propaganda pacífica y culta, y, antes he dicho, que el Partido del Pueblo, rehusa toda expresión ofensiva para sus contrarios, antes bien, desea ser oasis de paz en medio del desierto ardoroso de la lucha y apta por exponer con serenidad y honradez, el objeto patriótico de sus aspiraciones.

Digámoslo muy alto para concluir, señores, que el Partido del Pueblo caenta para llegar a una administración honrada y de regeneración, con elementos sanos y de antecedentes limpios.

El Partido del Pueblo no trae compromiso de ningún género con determinados círculos, individuos o familias de aquellos que, en más ó en menos, han llevado el país a la decadencia en que está. El Partido del Pueblo hará gobierno del pueblo y para el pueblo, desde luego que para ello no tiene obstáculos de ninguna clase y su Jefe, el ciudadano don Tobías Zúñiga C., ha pasado por el tamiz del análisis público más riguroso y de ese crisol ha surgido limpio, hasta el extremo de que sus contrarios han inventado calumnias injustas porque no tienen cargo alguno que enrostrarle.

Ha llegado el momento solemne para que el pueblo de Costa Rica reproduzca las escenas del republicano fervoroso de 1889 a fin de construir sobre bases firmes el edificio de la República bien entendida, de la República democrática, sin tintes de oligarquía y eso se conseguirá, sin lugar a duda, si los buenos hijos de Costa Rica proceden con honradez y buena fé en la campaña electoral.

¡ Viva el pueblo de Costa Rica !
¡ Viva el Partido del Pueblo !
¡ Viva Tobías Zúñiga Castro !

OFICIAL

PODER LEGISLATIVO.—El Congreso Constitucional abre las sesiones ordinarias en el actual período legislativo.

GRACIA.—Se rebaja la décima parte de la pena que le fué impuesta al reo Rodolfo Solano González por el delito de hurto de una yunta de bueyes.

GOBERNACIÓN.—Se concede a don Mariano Morales, Jefe Político del cantón de Carillo de la provincia de Guanacaste licencia para separarse de su puesto hasta por un mes, y se nombra interinamente para el desempeño de esas funciones a don Augusto Grillo.

—Se aprueba el acuerdo de la Municipalidad de Limón, en virtud del cual se establece el impuesto de diez céntimos por destace de cada cerdo en el Matadero municipal, impuesto que se destina a la conservación de los útiles que se emplean de propiedad municipal.

—Se aprueban los siguientes nombramientos hechos por el Director General del ramo en los señores Juan Fonseca, señorita Marta Elizondo, Ramón Mora, José Aguilár, Demetrio Murillo, Fernando García, Carlos Castro, José Arturo Cordero, José García, Ismael Carvajal, Clodeveo Bolaños, Vicente Molina, Miguel Méndez, José Calvo Brenes, Roberto Torres, Ernesto Ramírez y Cérvalo Obregón para Administrador de Correos de San Joaquín, Santa Ana, Santa María de Dota, Zarceño, Río Segundo, Capelladas, Jefe de Carteros de San José, Cartero de Puntarenas, id de Santo Domingo de Heredia, id de San Ramón, id segundo de Heredia, Posta del Huéllero de San Carlos al Arenal, id de Cartago

al Llano, id de Cartago a San Rafael, id de Filadelfia a Sardinal, respectivamente.

POLICIA.—Se concede a don Zenón Castro Quesada licencia hasta por 3 meses para separarse de su puesto como escribiente de la Agencia 1ª de Policía de esta ciudad, y se nombra para que lo sustituya interinamente, a don Francisco de los mismos apellidos.

GUERRA.—Se otorga una pensión vitalicia de ₡ 15 mensuales a algunos soldados de las Plazas de San José, Cartago, Alajuela y Puntarenas, que asistieron a la Guerra Nacional de 1856 y 1857.

NOTAS POLITICAS

El diario colombiano de don Alfredo Greñas, por fin, se ha convertido en órgano. Ya lo es, oficialmente, del grupo político que rodea a don Cleto. Aparece como editor don Jenaro Castro Méndez, ex-administrador de la Compañía Lírico-dramática Nacional.

El órgano de don Cleto explica sus propósitos y entre otras cosas dice: "En defensa de nuestros principios (léase picadillo de chayote) ó interés de nuestra causa, podremos llegar y de seguro llegaremos a analizar la vida pública y las condiciones de carácter de los hombres a quien proclamamos como candidatos a la presidencia, los diversos grupos políticos que se disputan el triunfo, pero téngase la seguridad de que nuestro examen no envenenará los ánimos" etc. etc. Este ha sido nuestro principal empeño desde que se inició la campaña electoral. Mucho nos complace, pues, encontrar en ese terreno al órgano cletista. Pero que no nos hable, por Dios, de principios! Háblenos, si quiere, de cloacas ó de la carabina de Ambrosio, si le place.

El mismo órgano, en su segundo artículo, titulado "Candidatura Oficial", hace la siguiente confesión: "Sin embargo, no faltan gentes que, por hacer antipática (¿hacer antipática?) la candidatura del Partido Nacional, dan curso al rumor mal intencionado de que tal candidatura es oficial ó por lo menos que cuenta con el apoyo del Gobierno." Nadie, que nosotros sepamos, ha dado crédito a semejante rumor, con todo y que los que propagan tal especie son los mismos rupertos. Se tiene noticia de que en el Guanacaste se explotó tal arma. No son los enemigos sino los amigos del órgano los que por lo bajo dicen tal cosa para sacar partido de lo que no debieran y en donde no lo tienen.

En su tercer artículo, párrafo final, dice el órgano que aguarda tranquilo el triunfo, pero que ese "será fruto de la voluntad popular y no de amañios del poder". Puede quedarse tranquilo por toda una eternidad el grupo de don Cleto. La voluntad popular es sorda y ciega a veces y quien con ella coquetea, así se le ofrezca el cielo mismo, suele llevarse, como los tenorios desgraciados, tremendas calabazas.

LUTO

De *El Pacífico* de Puntarenas tomamos la noticia que nos ha llegado de sorpresa, de la muerte de nuestro amigo don Francisco J. Alvarado, importante y muy laborioso vecino de la ciudad de Espartera.

Dice *El Pacífico*: "En Esparta entre 4 y 5 p.m. del jueves último, falleció don Francisco J. Alvarado, importante vecino de aquella ciudad y hombre útil y servicial. Sus títulos científicos, era un acreditado conocedor de las dolencias físicas, has-

ta el extremo de haber obtenido encargos oficiales para ejercer en el ejército y en particulares, funciones sólo reservada a los facultativos; ese fué el ramo en que más ocasión tuvo de ser útil a la humanidad y lo fué en efecto, sobre todo con la clase menestrosa.

Este sólo motivo aun incluyen do sus otras cualidades, será bastante para que su muerte sea altamente sentida.

Por nuestra parte enviamos a su hijita Carmen y su viuda doña Amelia, que inconsolables le lloran, nuestro sentido pésame."

EL DÍA, que lamenta la desaparición eterna del señor Alvarado, presenta también a su estimable familia las protestas de su condolencia.

NOTAS DE LIMON

1o. de Mayo.

La circular del señor Ministro de Gobernación de 1o. de Abril último es letra muerta y papel manchado. Los empleados públicos hacen política por todo lo alto y con todo descaro, al parecer sin temores de ser llamados al orden por los superiores ó por los ministros respectivos.

Don Federico Gócher, Secretario de la Gobernación, concurre frecuente y francamente al Club Cletista.

El doctor Céspedes, Médico del Pueblo, en todos los tonos y por todas partes, asegura que don Cleto es candidato oficial, el candidato del señor Presidente Esquivel.

Don Salvador González y Antonio Escalante, Ingeniero é Inspector de trabajos municipales, respectivamente, que devengan pingües ganancias del Municipio, salen continuamente en propaganda política. Ayer, nada menos, salieron para la línea como propagandistas del cletismo.

El sábado último, a la hora de pago de peones municipales, y en el local destinado al efecto, don Carlos Saborío, actual Presidente del Ayuntamiento, a medida que entraban los empleados a recibir su salario, los llamaba al interior para obligarlos a firmar por don Cleto. Y cuál no sería el chasco del señor Saborío cuando dos de dichos trabajadores, ciudadanos concientes y enérgicos, le respondieron en sonoras voces que aquel no era lugar de propaganda política y que ya los tiempos de comprar votos en Costa Rica habían pasado, y que si querían despedirlos del trabajo por su independencia de opiniones, como lo están haciendo, que lo hicieran y que ellos buscarían trabajo en otra parte, antes que vender su conciencia por un mísero salario.

Los fondos del Municipio son fondos de la comunidad y para emplearlos en provecho de la comunidad y no para fomentar partidos políticos.

Nos parece oportuno recordar ahora que don Carlos Saborío de los que más han vociferado en las elecciones municipales de este puerto por las imposiciones de las autoridades superiores de la localidad.

Y ahora le preguntamos formalmente: ¿Es usted patriota, ó es de los que creen que todo medio es lícito para conseguir los fines deseados? Esto no es ser ni republicano, ni demócrata ni patriotas.

Hagan, en buena hora, la política que quieran, pero no se aprovechen de los puestos públicos que ocupan, ni de los fondos comunales de que disponen.

Abandonen sus puestos y gasten sus propios recursos en la propaganda. Y para terminar quisieramos que se nos respondiese cuáles son las sanguijuelas de que tanto hablan en el Club Cletista? ¿cuáles los pulpos? ¿cuáles los merodeadores

de la política? ¿cuáles los ocasionistas?

El público imparcial que conteste.

Y ojalá que el señor Ministro del ramo, con cita de tantos hechos que a diario se repiten, ponga eficaz y enérgico remedio a tanto abuso que ya anteriormente hemos denunciado

DESIDERIO.

Despedida

El sábado último partieron para el Guanacaste varios jóvenes maestros y maestras de estas provincias a desempeñar su importante cometido en aquellas apartadas regiones.

El señor Ministro de Instrucción Pública puso a disposición de ellos un coche de primera clase hasta Santo Domingo, otro de Esparta a Puntarenas y el vapor que de ese puerto los conduzca a su destino.

Muchos amigos y deudos los fueron a despedir a la estación, sintiendo hondamente su separación y el no poderles acompañar parte del viaje, como lo hicieron don Federico Quesada y otros caballeros.

A todos esos ablegados y humildes servidores de la nación les doy mi fraternal despedida y les remito los votos que con sus amigos de por acá, hacemos porque en el desempeño de su evangélica misión logren conseguir un bello éxito, y porque cada día multipliquen en su ser las energías que requiere el sacrosanto fin de sembrar en el alma de sus tiernos alumnos las virtudes, los sentimientos y todas las bellas cualidades que al hombre engrandecen y honran.

A todos ellos les ruego no pierdan jamás de vista el sublime ideal del maestro; que exige méritos singulares y que sólo corresponde con la ingratitud general, pero que deja en lo más hondo del ser moral una dulce satisfacción, como es, la del deber cumplido. No olviden que las armas con que emprenderán la magna lucha de alejar las tinieblas de la ignorancia y el falso brillo del vicio son, la paciencia, la abnegación, el estudio, y más que todo el buen ejemplo de una vida metódica, sencilla y correcta.

Estos son, amigos y compañeros, vuestros grandes deberes: cumplidos y volved orgullosos al lado de nosotros, satisfechos con el cariño de vuestros alumnos y el agradecimiento de la Patria y de la sociedad.

ROLANDO

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 2.—Desmiente el Gobierno la noticia de que haya contratado la construcción de navíos de guerra con la casa de Schwab, de N. York.

Saigon, 2.—La escuadra rusa está en el puerto de Dayet, situado a 40 millas al Norte de la bahía Camaranh; hállase fuera de aguas territoriales. Transportes ingleses y alemanes se encuentran en Cabo Santiago, cerca de Saigon y en el río Saigon. Durante la permanencia de la flota rusa en la bahía de Camaranh; hubo varias deserciones. Tres tripulantes llegaron a éste; uno se ahogó en momentos en que intentaba salir del buque "Marmores", quejándose del áspero tratamiento que reciben de los oficiales. Hoy se vieron fondeados a la altura del Cabo Santiago los siguientes transportes alemanes: Macedonia, Alemania, Westminster, Bridge, Gardeja, Isimo, Artemia, Hilen, Hora, Bethania, Batavia, Scripps y Bademia. La flota rusa que estuvo en la bahía de Camaranh, se compuso del Barodino, Alejandro 3º, Kniaz, Suvaroff, In-

signia, Oslibia, Sissoi, Veliky, Navarin, Oleg, Aurora, Svetlania, Almaz, Yzmurud, Jemchug y diez destroyers. Además, hubo los cruceros auxiliares Emperador Nicolás, Almirante Apraxin, Almirante Seniavine, Vladimir, Monomach y Khrabry.

Tokio, 1º.—Se cree en ésta que Rojstvensky continúa ocupando los puertos de la Indo China para proveerse de carbón y otras provisiones y para comunicarse con San Petersburgo. La Prensa japonesa duda otra vez de la buena fe de las promesas de Francia.

Tokio, 1.—Con solemne ceremonia, que comenzará el miércoles y concluirá el viernes, serán guardadas como reliquias en Spokonsha, los nombres de 36,866 soldados y marineros del Japón muertos anterior a la batalla de Mukden. Están llegando a ésta muchos parientes de ambos sexos de estas víctimas de la guerra a fin de participar en las ceremonias. Todos serán huéspedes del Gobierno. Se han puesto en exhibición en el templo las banderas del "Variagi", hundido en el primer combate naval y las que se tomaron en Mukden. Asistirán a esta ceremonia el Emperador y la Emperatriz.

Seattle, Washington, 1.—El vapor "Minnesota", que está a punto de zarpar con destino a Lejano Oriente, lleva cerca de 24 mil toneladas de mercancías y 57 locomotoras para el uso del Japón. Las locomotoras están consignadas al puerto de Yokohama para ferrocarriles del Japón y de la Manchuria.

Declaracion al pueblo de Aserri

Me he retirado del servicio de Policía en ese centro, y sigo siendo lo que he sido en los meses anteriores: partidario satisfecho de don Tobías Zúñiga Castro, porque creo que es el más a propósito para hacernos el Gobierno que los costarricenses hoy necesitamos, un Gobierno reposado, sencillo, honrado y veraz.

San José, 1º de Mayo de 1905.

MARTIN ROJAS R.

PROTESTAS

Convencido que la candidatura del modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro es la que debe apoyar todo costarricense honrado, protesto de la firma que dí por don Máximo Fernández y me adhiero al Partido del Pueblo que proclama a dicho señor Zúñiga.

San Rafael de San Isidro, 29 de Abril de 1905.

JOSÉ BARBOZA

Protesto de la firma que dí a favor de don Máximo Fernández, y me adhiero gustosamente al Partido que proclama la candidatura del modesto y distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, Barrio de San José de Atenas, 27 de Abril de 1905.

RAMÓN GONZÁLEZ

Protesto de la firma que dí a favor de don Bernardo Soto, y me adhiero gustosamente al Partido que proclama la candidatura del modesto y distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Barrio de San José de Atenas, 27 de Abril de 1905.

Rogado de Andrés Venegas que no sabe firmar,

RAFAEL GARITA

Yo, Jenaro Montero, mayor de edad, y ciudadano en ejercicio, hago constar que dí mi firma a favor del partido que me digieron ser el gran partido que combatió la reelección; pero convencido que no ha quedado de ese partido sino una fracción, protesto enérgicamente de esa firma, y por mi propia voluntad me adhiero al Parti-

do del Pueblo que proclama como candidato al humilde y verdadero demócrata don Tobías Zúñiga Castro.

Rogado de Jenaro Montero que no sabe firmar, y como testigo.

LEONARDO JIMÉNEZ S.

Testigos: Miguel Flores, Juan J. Jiménez.

Miramar, 30 de abril de 1905.

Yo José López y López, ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que di en pró del partido que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez y espontáneamente me adhiero al Partido del Pueblo que postula candidato a la Presidencia de la República en el período de 1906 a 1910, al modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Pariscal, 16 de abril de 1905.

Rogado del señor José López, M. ROMERO ESCOBAR

Protesto de la firma que di por el partido de don Cleto González Víquez y me adhiero al Partido del Pueblo y a su candidato don Tobías Zúñiga Castro.

Pariscal, 18 de abril de 1905.

RAFAEL S. LANO

Protesto del partido fernandista y me adhiero al partido zúñiguista por no agradarme los ofrecimientos del partido, antes dicho, fernandista.

San Miguel de Desamparados, abril 24 de 1905.

PABLO SEGURA

El que suscribe, ciudadano en ejercicio de sus funciones, protesta de la firma que dió en favor del Candidato del Partido Nacional, don Cleto González Víquez, por estar convencido que este señor no es el que conviene a los intereses del pueblo.

Pariscal, abril 18 de 1905.

IGNACIO DURAN.

El infrascrito ciudadano en ejercicio de sus derechos, protesta de la firma que en favor de la candidatura de don Cleto González Víquez dió, y se adhiere al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del modesto y demócrata ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, por ser este partido el que conviene para nosotros del pueblo.

Pariscal, abril 23 de 1905.

RAFAEL MORA

AVISOS ANTERIORES

MUEBLES DE SALA

Se desea comprar en módico precio un juego de muebles de sala livianos y en legantes, que se encuentren en buen estado.

Para por menores dirigirse a la casilla de correo n.º 69, ó bien a la Administración de EL DIA.

San José 5.

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente a la plaza de Richmond, a cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene, hasta para montar una lechería.

Para por menores en la calle 17 Norte, casa No. 247, en la pulpería "La Garita", calle del tranvía.—Abril 25.—8-v.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos a un colón el ciento en LA TROPICAL, frente al Cuartel Principal.

Casa en alquiler

Se alquila una casa de alto propia para familia numerosa; está situada en la avenida 5a, entre las calles 3a. y 5a., y cerca del Parque Morazán.

Informes en esta Administración

GACETILLA

Podere

El señor don Adolfo Cañas ha sido nombrado apoderado generalísimo de doña Julia A. de Núñez y de sus menores hijos María Cristina y Juan Rojas A.

—Los señores don Felipe Herrero G. y don Gregorio Escalante E. han quedado con poder generalísimo de la casa "Herrero Hermanos".

—Don Gregorio Escalante E. ha

quedado como apoderado generalísimo de don Santiago Hermosel Viniestra, en reemplazo de don Cipriano Herrero, quien parte para el exterior.

Comerciales

El señor Federico Roa ha vendido su hotel denominado *Hotel Universo*, que tenía establecido en Santo Domingo de San Mateo, a don Ernesto Valverde S., quien a su vez ha traspasado dicha adquisición a doña Dorila Vega Cordero. La señora Vega Cordero se hará cargo de las obligaciones

de pago respectivas por la venta. —Don Vicente González Ponce ha vendido su establecimiento de comercio "La Lira" al señor don Cándido Padron.

—Don Federico Roa ha vendido a don Alberto Moreno la empresa de transportes de su propiedad que funcionaba entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta con el nombre de *Hoa y Castillo*

Lotería

La siguiente es la lista de los números que obtuvieron los principales premios en el sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí verificado el domingo:

¢ 5.000-5257; ¢ 1.000-10573; ¢ 500-3640, 8304, 6839 y 9168; ¢ 200-2562, 2585, 3202, 3614 y 11044; ¢ 100-357, 710, 2072, 2142, 4485, 4832, 8203, 10094, 10400 y 11809.

Remate de un pailebot

A la 1 p. m. del día 15 del presente mes se rematará en el mejor postor, en la puerta Sur de la Aduana de Puntarenas, el pailebot nacional "Santiago" con sus respectivas velas.

Tarjeta

Por motivos de salud, parto el 8 del corriente mes para los Estados Unidos.

Pido órdenes a mis amigos y relacionados, y les participo que durante mi ausencia, me representará en mis asuntos el señor Licenciado don Isidoro María Calderón.

FRANCISCO SERRANO.

Mayo 3 de 1905.

Después de probarse osgoonaseotís rlo 5-medios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en persona bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto y una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaño, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la FARMACIA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERRMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica, y en las principales Droguerías de Europa y América.

En la Feria de Caridad

Los deliciosos tamales



Saben mejor y se toman con mayor gusto ayudando las funciones del estómago con el VERDADERO REMEDIO HOMEOPATICO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA. Estoy convencido de que nada hay que le iguale para poner a uno en condiciones de comer todo lo que agrada, cuando se quiere y a la hora que place.

¡No abandone usted su estómago!; la dispepsia se introduce en cada bocado de alimento, atormentando el organismo y destruyendo la brillantez del pensamiento.—EL VERDADERO REMEDIO HOMEOPATICO DEL DR. LOBB PARA LA DISPEPSIA cura toda clase de indigestión y enfermedades del estómago, evita el mal humor, rejuvenece y vigoriza los estómagos cansados, produce sangre rica y reconstituye el organismo. Cura el estreñimiento, restablece el apetito y cria amor a la existencia.—Precio: 75 céntimos.

EL REMEDIO DEL DR. LOBB PARA LOS DOLORS DE CABEZA es el más eficaz que se conoce. Cura positivamente los dolores de cabeza producidos por indigestión, biliosidad, estreñimiento, nerviosidad, neuralgia; los originados por exceso de trabajo intelectual ó de la vista, por comidas y cenas a deshoras, desórdenes de la menstruación, abuso de bebidas alcohólicas; y toda clase de dolores de cabeza.—Precio.—75 céntimos.

Ofrezco desinteresadamente mis servicios a los que no se encuentran disfrutando de buena salud, para atenderles por correspondencia. No omito esfuerzo alguno para restablecer a mis pacientes.

DOCTOR H. W. LOBB

N.º 329, N.º 15 th Street, Philadelphia (Pa. U. S. A.)

Pídase el **Manual del DOCTOR LOBB**, valiosísimo para todos los que sufren de alguna enfermedad.—Indispensable en el hogar.

AGENTES GENERALES EN COSTA RICA. SEÑORES HERRMANN Y ZELEDON

Farmacia Francesa.—San José.

Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.

POR EXPERIENCIA

El calzado de "Artavia" se manda a todas partes del país,

libre de gastos

dara el comprador, y a los mismos precios a que se vende en esta capital.

Pero las órdenes han de venir acompañadas de su importe; de lo contrario no serán atendidas.

Toda venta se atenderá estrictamente al contado. En cambio los precios no admiten competencia en su clase.

Emilio Artavia

Se alquila

Una casa grande y cómoda situada frente a la plaza de Richmond, a cincuenta varas de la línea del tranvía.

Puede servir, por las comodidades que tiene hasta para montar una lechería en el amplio patio de que dispone.

Para por menores en la calle 17 norte casa No. 247.

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. a 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 59 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Concedores de buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores,

HENRIQUE BRENES MORA Y C.º

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra JOAQUIN LLINÁS

EPILEPSIA

Las Verdaderas

GRAGEAS ANTI-NERVIOSAS del D.º GÉLINEAU

las únicas que ofrecen una garantía eficaz y ejercen una acción segura contra la

EPILEPSIA

están colocadas en cajas iguales al modelo puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de Gelineau y Mousnier escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones EXIJASE LA VERDADERA MARCA



Acaba de llegar

á esta capital el español Luis Rodríguez. Se dedica á hacer toda clase de composturas en paraguas y sombrillas, por difíciles que sean. Tiene barillas y puños nuevos, también tiene géneros para hacer forros nuevos.

Calle del Paso de la Vaca, contigua al establecimiento EL POAS.

AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud, su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos sus enseres y dos patentes una para licores extranjeros, y la otra para licores del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón.

Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. CUVILLER.

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m. en mi casa de habitación 4^a Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

La unión de las Fabricas

— DE —

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. Tiene un taller de sastrería servido por hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura mola y Conservas variadas.

— Apartado de Correo 208 —

POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales iba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado,

Apartado de correos n° 328.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohrmoser Hermanos.

Fonda Central

— DE —

LUIS PERAZA PUNTARENAS

Contigua á la barbería de don Martín Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

"JARDINERIA EL PORVENIR,"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-rias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo de coronas, canastas, lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°.

Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traverosos, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Prácticas y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

La Constancia

Gran rebaja de precios en todos los artículos que se elaboran en esta acreditada Fábrica, ó sea el 25% menos de los precios antiguos.

Calle 6^a Sur frente al Salón Boliche.

Taller de talabartería

— DE —

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3^a Norte. — N° 210

NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harina, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple. Más informe en mi Oficina.

LUIS CRUZ MEZA

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

En música tengo un completo surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"
y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de **Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea**. Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

LA FABRICA DE VELAS

LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10^a avenida Oeste, LA CORONA.

GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y C

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catalogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería**.

Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjero y delpais en condiciones de competir con cualquier casa similar.

3a. avenida oeste 252

Apartado de correo 158.

CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol
Cerveza doble negra
marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.